

# La mayor afectación se generó en la Provincia de Biobío, además de Concepción y Chiguayante

## Sistema frontal provoca inundaciones y cortes de caminos en varias comunas

El sector Santa Rita en Concepción tuvo que ser nuevamente evacuado por el desborde del río Andalién.

Por Estefany Cisternas Bastias  
 estefany.cisternas@diarielsur.cl

Diversos puntos del Biobío tuvieron gran afectación entre la noche del miércoles y la jornada del jueves debido al sistema frontal. Los sectores más complicados fueron algunas comunas de la provincia del Biobío y la comuna de Concepción, donde se generaron desbordos de ríos y esteros. También se registraron deslizamientos de tierras que obstruyeron momentáneamente las rutas. El director del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), Alejandro Sandoval, contó que el sistema frontal durante el miércoles dejó precipitaciones importantes con montos de alrededor de 60 milímetros (mm) en el sector del litoral, cordillera de la costa y valle, y montos que superaron los 100 mm en la precordillera y cordillera de la provincia del Biobío.

"Estas lluvias dejaron cierto grado de afectación en las comunas, principalmente de la provincia del Biobío, situación que está siendo evaluada por los respectivos municipios. También durante esta tarde (jueves) declaramos una Alerta Roja por el desborde del río Andalién en el sector de Santa Rita", indicó Sandoval. Producto del desborde en Concepción, fueron evacuados los sectores Santa Rita y ex Peaje Chaimávida, reforzado mediante mensajería SAE. Además, Senapred indicó que según la información técnica proporcionada por la Dirección General de Aguas (DGA), en sus estaciones hidrométricas monitoreadas en línea, la estación Estero Paillihue de Los Angeles alcanzó el nivel de alerta amarilla.

Al cierre de esta edición desde Senapred advirtieron altas probabilidades de tormentas eléctricas, acompañadas de lluvias intensas en un corto periodo de tiempo, y condiciones para la formación de nubes convectivas de carácter tornádico.

### EMERGENCIAS

"Dispusimos el albergue en Liceo Balmaceda. Los vecinos, en es-



Al menos cinco viviendas fueron afectadas en Concepción durante la mañana del jueves, previo a la evacuación.



En Chiguayante se dio un deslizamiento de tierra que obstruyó la ruta en Villuco.



Equipos municipales trabajaron en terreno.

**100** milímetros o más de agua caída se registró hasta la mañana de este jueves en la precordillera y cordillera de la provincia del Biobío.

te caso, lo que más les preocupa es el tema de la seguridad. Venimos en la mañana (ayer) a hablar con ellos y el equipo de seguridad pública va a estar desplegado en este lugar, va a estar Carabineros también. Ellos ya han tenido que evacuar anteriormente", relató el alcalde de Concepción, Héctor Muñoz. La autoridad informó inicialmente que 5 viviendas fueron afectadas con ingreso de agua, en un sector donde se estiman alrededor de 40 viviendas y un promedio de 200 personas que de-

bían evacuar.

Desde la Municipalidad de Chiguayante contaron que, producto de un derrumbe en el cerro entre Villuco y Lonco asociado a obras de una constructora, se mantuvo una pista cortada por precaución. Los equipos de Seguridad Ciudadana y Emergencias del municipio estuvieron en el lugar monitoreando la situación hasta los trabajos de remoción. El delegado presidencial del Biobío, Javier Fuchslocher, señaló que "como gobierno ya hemos

gestionado apoyos para los equipos de emergencia municipal, para que tengan una respuesta rápida ante las diferentes situaciones que han manifestado los vecinos. Seguimos en contacto con los diferentes equipos de emergencia municipal para dar respuesta". La autoridad estuvo en Mulchén, donde el desborde de canales provocó afectaciones en diversas viviendas del sector rural Aurora de Enero. Asimismo, en la comuna de Santa Bárbara sufrió derrumbe y corte total de ruta Q61R cues-

“Lluvias dejaron cierto grado de afectación en las comunas, principalmente de la provincia del Biobío, situación que está siendo evaluada (...) declaramos una Alerta Roja por el desborde del río Andalién”.

Alejandro Sandoval,  
 director de Senapred Biobío

ta mininco y caída de material en ruta Q675 con afectación parcial. A esto se sumó anegación de varios caminos públicos por desborde de canales en sectores rurales.

En Los Angeles el alcalde, José Pérez, comentó que el miércoles 30 tuvieron lluvias muy intensas. "A las 12:30 de la noche ya se registraban 100 mm de agua. Indudablemente que los esteros algunos anduvieron colapsándose, pero estuvo muy bien el trabajo que hicimos hace algún tiempo con maquinaria despejando esteros y algunos canales adyacentes. En todo caso, algunos se salieron de su cauce y causaron algún daño menor en relación a lo que pudo haber sido", explicó la autoridad comunal agregando que el agua ingresó a algunas viviendas a las que atendieron en terreno.

### TRABAJO EN RUTAS

El seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, entregó un balance en torno a la afectación registrada en las rutas del Biobío, relevando que la noche del miércoles la provincia del Biobío fue aquella con mayor obstrucción de vías. "Ahí (Biobío) hemos tenido un gran impacto porque hemos tenido gran intensidad de las lluvias, han caído más de 120 mm, ya acercándonos a los 130 mm, en menos de 24 horas, sobre todo en el caso de Los Angeles. Hemos tenido distintos cuerpos de agua, esteros y ríos que se han visto afectados, tanto en Mulchén como en la comuna de Los Angeles. Hasta ahora (jueves al mediodía) el balance del punto de vista de personas afectadas es menor, por ese lado, tenemos una sumatoria positiva del punto de vista de lo que es el estado actual, pero obviamente seguimos trabajando", evaluó el seremi.

Hubo labores preventivas en la ruta Q61 por un deslizamiento mayor, también ocurrieron algunos cortes en la ruta 5 por la cantidad de lluvia que generó inestabilidad en algunos taludes y deslizamientos, en este camino durante la mañana del jueves también se levantó un deslizamiento.